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彼此的惦念与情缘
□ 马智勇

因机构改革，大多数地方原来的新闻办撤

并或改名。今年 6 月份我调离近 20 年的新闻

工作岗位，当时心中不免有些空落感，但没有

伤感，改革的需要，时代的变迁，个人当服从大

局与时俱进。

说不清对新闻有多喜欢，只是小学四年级

在县广播站投了个小稿《重视教育的干部——

李金海》被徐文华老师编辑后发出，第一次心中

有了小窃喜。随后，有点小膨胀，斗着胆子往市

级报纸小试牛刀，竟也被刊发数个“豆腐块”，有

一篇《冬到南武计生忙》类似特写的小稿子发在

《吕梁日报》，引起了乡镇计生专干的关注，专门

找到我任教的南武中学校长表扬我。

那时投稿都是通过纸质信件，靠传真发

稿。后来能打印了，将手写稿件打印出来，再

寄到吕梁日报社。每次投稿信件寄出后，在等

待的日子里，我会一期不拉地仔细阅读《吕梁

日报》，生怕漏过自己的作品。那种心情，除了

期待，更有一丝紧张。

可能是有了些许的铺垫，2002年，我引起

了曾在吕梁日报社工作后调回文水新闻办的

刘春丽主任的注意。这里我要说的是，刘春丽

是我的恩人、我的老师、我的老大姐，不仅是

我，也一直告我的孩子们记住刘主任的恩！就

这样，入职新闻办，20 年，与《吕梁日报》紧紧

地绑在一起，情缘不断！每当心烦人躁躲清静

的时候，就想翻翻厚厚的剪报本，近 20年的人

和事犹如陈年佳酿，历久醇香弥漫着整个书

房。看着自己多年前在《吕梁日报》上发的文

章，真是感慨万千。

跟着刘春丽主任，我结识了许多报社的领

导和老师。基本上不称呼职务，都是以老师相

称。刘鹏老师，王亭亭老师，梁琪玲老师，郭月

秀老师，任昱老兄……印象中，和刘鹏老师交

往多，他就是一位老大哥，真诚实在，稿件发去

第一时间反馈问题教我如何修改，思路很清

晰。2017 年 4 月，我写的一篇文章《山岚清风

“暖”伴行——文水县派驻岚县的 3 名第一书

记印象》发在《吕梁日报》头版。一天早上刚睁

开眼，就看到刘老师发的微信：稿子被市委主

要领导批示，推广这种写法……当时很激动，

不是因为稿子而是冲着这份情谊。我和春丽

主任写的《开栅村里民主浓》，在梁琪玲老师的

编辑润色下获得中国地市新闻二等奖、山西法

治好新闻一等奖，这是我入职新闻办后得到的

最高级别的奖项。吕梁市有一年在全市开展

“三大活动”，我被抽到县活动领导组简报小组

专门写简报，对口就是郭月秀老师担纲的市里

的简报组，我除了写简报还承担着外宣任务，

两者合二为一，郭老师给了我很多鼓励，在全

市简报总结上，我和柳林县的李勤、孝义市的

任静 3人受到了表扬，文水县时任宣传部长白

鹤部长特别表扬了我！王亭亭老师帮我在《吕

梁日报》头版发了不少稿子，我很感谢，有一件

事却留给我不安与忏悔：王老师一次与报社的

另一位同志来文水，我因有事回不去没接待周

全，当时也没安排其他人过去招呼……10 多

年过去了，这成了我心中的痛。后来，一大群

与我年龄相仿的同志处成兄弟朋友，他们给我

提出了许多有价值的建议，这些宝贵经验让我

受用终身。再后来入职的年轻人敬业奉献给

我留下深刻印象，刘少伟、冯海砚等更是大力

支持我的工作……

在《吕梁日报》的支持培养下，我们单位年

轻人的写作水平不断提高，不必说正式考入的

王宇峰、王丽红、昝佩、张宏飞、刘越个个功底扎

实，单说说新闻办社会聘用的编外人员武添鑫、

韩清雨、牧晓云、冉艳娜、刘婕、梁国荣等就很自

豪，我基本上每周例会学习《吕梁日报》，诸如写

新闻报道要做到求实、求新、求深、求精之类，鼓

励他们往《吕梁日报》不停地撰写、不停地投稿、

不停地等待文章的发表，这就增加了他们每天

对《吕梁日报》的渴望和阅读，锻炼了能力。孩

子们走出新闻办应聘新岗位，都有能写会采的

“一把刷子”，没有一人丢了新闻办的脸面。当

时，我的例会学习《吕梁日报》行为，不但邻家单

位看不习惯，连我爱人也笑话我不合时宜，老古

董、死脑筋，现在谁还组织年轻人看报纸学报

纸，手机上的信息又多又快又方便。每当这时，

我都笑笑不去反驳，心里清楚，这也算是我和

《吕梁日报》静水流深的情缘吧！

结缘二十载，往事堪回首。如今我已调离

新闻岗位，回首与《吕梁日报》结缘的 20年，是

风风雨雨的 20年，亦是润物无声的 20年，她就

像卧室中的一盏昏黄温馨的壁灯，陪伴了 20
年。

20 年的情缘，留给我的不仅仅是美好的

回忆和工作的乐趣，更重要的是影响了我的前

半生。

20 年来，我见证了传统媒体行业的繁荣

与变迁，也感受到了媒体融合的彷徨与奋进。

20年来，变化的是双鬓增多的白发、开始

变花的眼睛，不变的是对吕梁日报的情怀、对

人生信念默默的坚守。

20年来，我始终没有放下手中的这杆笔，

是《吕梁日报》等媒体平台，让我养成了学勤、

思勤、腿勤、笔勤的习惯，几十个采访本记录着

我的学习和工作，点点滴滴都是情。

末了，真诚祝福吕梁日报社一路豪歌向前

进！ （作者系原文水县新闻办主任）

本报讯 （记者 冯海砚） 近日，市爱卫

办、市创卫办联合下发通知，在春节期间，在

全市范围内开展主题为“建设健康家园 共享

健康佳节”的爱国卫生专项活动，旨在进一步

营造干净整洁、文明有序、健康祥和的节日氛

围，助力全市创建国家卫生城市和常态化疫

情防控工作。

活动时间从 2022年 1月开始，持续到 3月

底。活动将全面开展城乡环境综合整治、持

续加强社会宣传动员，并全力营造无烟节假

日氛围。开展城乡环境综合整治将以机关单

位、家庭为重点，开展“大扫除”活动。各级各

部门抓住人民群众干干净净迎“春节”的传统

习俗，动员干部群众开展一次机关、单位室内

外和居家、庭院的卫生大扫除，清理卫生死

角，清除积存杂物，做到室外干净整洁、室内

窗明几净；集中开展以机场、车站、农贸市场、

建筑工地、居民小区、城中村、城乡结合部、背

街小巷、公共厕所和农村街巷、房前屋后等重

点部位的环境整治，彻底清理公共场所、社区

庭院、楼道房顶、绿化带的卫生死角和杂物，

巩固市容环境整治专项活动和农村人居环境

“六乱”整治百日攻坚专项行动成果，持续加

强城乡垃圾、污水治理和畜禽粪污无害化处

理。针对春节期间机场、车站、宾馆、商场、超

市、娱乐、游园等人员流动的重点场所，加强

环境整治和环境消杀；重点督促各类市场开

展以灭鼠为重点的病媒生物防制工作，彻底

清理“四害”孳生地，坚决避免出血热、鼠疫等

发生，切实降低疫情经环境传播的风险，保证

人民群众放心出行、安心过节。

活动持续倡导市民文明健康绿色环保生

活方式。各级各部门将紧抓住春节期间人员

聚家休闲的时间节点，充分利用各类媒体和

宣传平台，大力开展文明健康绿色环保知识

宣传，引导群众保持戴口罩、勤洗手、常通风、

保持社交距离、使用公筷公勺、不随地吐痰、

不乱扔垃圾、公共场所不吸烟等文明卫生习

惯。同时，强化重点场所、部位疫情防控政策

和知识宣传。重点针对机场、车站等窗口单

位，超市、商场等人员聚集场所，冷链运输管

理、食品生产经营等重点行业，做好传染病防

控尤其是冬春季呼吸道传染病预防知识和技

能的宣传，切实做好卫生清理、环境消毒和个

人防护工作。相关部门还要扎实开展健康科

普进课堂活动，充分利用学校春节放假及开

学前教育，开展“健康科普进课堂”活动，引导

学生做好个人卫生，养成健康生活习惯，以

“小手拉大手”带动家庭成员摒弃不良习惯，

养成文明健康绿色环保的生活方式。

全力营造无烟节假日氛围也是此次活动

的重点。各级各部门抓住“两节”期间亲友团

聚的有利契机，大力倡导无烟家庭建设。采

取多种形式加大对无烟党政机关、无烟医疗

卫生机构和无烟学校建设的宣传，全面推进

和巩固无烟环境建设。与此同时，充分发挥

权威专家作用，提升社会公众对烟草危害的

认识，号召大家摒弃敬烟等不良习惯，推动形

成节假日期间走亲访友、亲朋相见不敬烟、勇

于拒绝二手烟的良好社会氛围。

慎终如始做好常态化疫情防控

市爱卫办、市创卫办联手开展“迎新春”爱国卫生专项活动

为全市创卫工作和常态化疫情防控“加劲”

为进一步提高快递员交通安全和疫情防控意识，近日，石楼县交警大队深入辖区申通快递公司开展疫情防控知识宣传活动。活动中，民警

通过“面对面”宣传教育，针对当前疫情防控新形势，重点做好防控相关措施，进一步增强防控意识。 辛文轩 摄

新冠肺炎疫情将院感防

控从幕后推至台前，其受重

视程度也与日俱增。《黄帝内

经》有云：“上医治未病”，院

感防控就如“上医”般的存

在。无论在日常医疗工作中

还是新冠肺炎疫情防控中，

院感防控工作都是保障医患

生命安全的重要“防火墙”，

感控意识需扎根于医院每个

人心中。

对于医疗机构而言，院

感防控首先需强化硬实力，

建章立制是第一步。医疗机

构要根据自身条件，制定符

合实际情况的院感防控制度

和标准作业程序，使之能真

正得以实施，发挥作用。另

外，院感防控的理念应融入

医院整体规划设计中，例如

在建筑布局设计、医疗流程

设计之初，就应当考虑院感

防控的需要。事实证明，事

后改造和补救需要付出的成

本和代价巨大。

我国院感防控工作起步

于 1986 年，历经非典、禽流

感、新冠肺炎等疫情的磨练，

院感防控制度日趋完善，技

术日臻成熟。但也要看到，

受固有观念和现实因素影

响，院感防控工作推进仍有

不少障碍有待清除。比如，

一些基层医疗机构至今没有

独立的院感管理部门，更有

甚者认为院感防控是护士的

事情，但凡有院感的问题都

交由护士解决。再比如，在

目前的医学教育体系中，涉

及院感防控的内容非常少，

导致医学生缺乏感控意识。

要 提 升 院 感 防 控 软 实

力，首先要打破感控是个管

理概念的固有思维。从感控

的专业性和含金量来看，其应当作为一门学科

进行建设和发展规划。可以在高等医学院校试

点开设医院感染管理专业，设置面向所有医学

生的感控课程，开展感控相关科研能力培训等，

将感控意识融于医学教育中。其次，要大力支

持感控队伍建设。当前，国家高度重视院感防

控工作，加强顶层设计，支持院感防控事业及其

人才发展。院感防控需要临床医生、公卫医师、

护士、检验技师、药剂师等不同专业人才，为他

们的发展提供机会，给予待遇和晋升倾斜，是培

养、稳定队伍，筑牢感控“防火墙”的重中之重。

最后，要提高全员感控意识，通过定期知识培训

及考核，实现人人都是感控实践者和监督者，在

医疗机构内形成浓郁的感控文化氛围。

院感防控工作是一项没有终点的事业，要

切实提高全员感控意识，才有可能将每一个细

节落到实处，筑牢感控“防火墙”。

□ 陈尔真

筑
牢
﹃
防
火
墙
﹄
有
赖
于
强
化
全
员
意
识

日谈今
JINRITAN


